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NOVELA DOS TRENS

'Empresa chinesa vai cuidar dos trens 
da SuperVia', diz Washington Reis

secretário estadual 
de Transportes do 
Rio, Washington 
Reis, afirmou em 
uma publicação na 
quarta-feira (24) 

em suas redes sociais que estuda 
conceder a operação dos trens do 
Rio de Janeiro a uma empresa chine-
sa, que opera os trens de Caracas, na 
Venezuela. Ele disse que o objetivo 
é fazer com que o intervalo entre os 
trens seja de 5 minutos e, nos horá-
rios de pico, abaixo disso.
"Estou aqui com o deputado Ro-
senverg Reis na estação de trens de 
Caracas, na Venezuela. A empresa 
chinesa parceira que vai cuidar dos 
trens da SuperVia, que atrasa, que 
tem problemas constantes, que in-
felizmente deixou muito a desejar, 
prestando um serviço ruim, com 
problemas constantes", afirmou o 
secretário de Transportes em vídeo 
gravado na plataforma da estação.
Washington Reis esteve na capital ve-
nezuelana com o irmão e deputado 
estadual Rosenverg Reis (MDB). O 
objetivo da viagem, segundo o secre-
tário, foi conhecer e trocar experiên-
cias com o Ministério dos Transpor-
tes do país e com as empresas que 
operam os trens e metrô. "Com a con-
fiança do governador, estamos empe-
nhados em melhorar a qualidade do 
transporte e da mobilidade no nosso 
estado e não vamos descansar até dar 
um serviço digno para a nossa popu-
lação", afirmou em outra publicação.
A reportagem procurou a Secretaria 
Estadual de Transportes para pedir 
mais informações sobre o anúncio, 
mas ainda não obteve retorno.
O grupo que controla os trens da 
SuperVia desistiu das operações e 
devolveu a concessão ao governo do 
Rio no final de abril.  O atual con-
trato termina em outubro deste ano. 

INSS antecipa consulta ao 
13º salário; saiba o que fazer

Os beneficiários do Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS) já podem consultar 
o valor da primeira parcela do 13º salário, 
que passa a ser paga na próxima semana, 
na quinta-feira (25/5). Aposentados, pen-
sionistas e demais beneficiários poderão 
realizar consultas pelo aplicativo (nas lojas 
virtuais Apple Store e Play Store) ou site 
“Meu INSS”, com CPF e senha.
A segunda parcela do 13º salário começa a 
ser paga em junho. Vale lembrar que há dois 
calendários, um para quem recebe um salá-
rio mínimo e outro para quem recebe mais.
O governo federal havia anunciado, no 
início de maio, que anteciparia o paga-
mento. No total, serão pagos aos traba-
lhadores R$ 62,6 bilhões. O cronograma 
tradicional é de que o 13º deve ser pago 
apenas no segundo semestre, mas, desde 
2020, os pagamentos são antecipados para 
os primeiros seis meses do ano.

Confira o calendário:

13º do INSS — até um salário 
mínimo

Final
do NIS 1ª parcela 2ª parcela

1 25 de maio 26 de junho
2 26 de maio 27 de junho
3 29 de maio 28 de junho
4 30 de maio 29 de junho
5 31 de maio 30 de junho
6 1 de junho 3 de julho
7 2 de junho 4 de julho
8 5 de junho 5 de julho
9 6 de junho 6 de julho
0 7 de junho 7 de julho

13º do INSS — acima de um salário 
mínimo

Final do 
NIS 1ª parcela 2ª parcela
1 e 6 1 de junho 3 de julho
2 e 7 2 de junho 4 de julho
3 e 8 5 de junho 5 de julho
4 e 9 6 de junho 6 de julho
5 e 0 7 de junho 7 de julho

O

Será preciso arrumar novo acionista ou 
realizar uma licitação para escolher uma 
nova empresa para operar os serviços.
A SuperVia afirmou que o contrato foi 
prorrogado em 2010. A contrapartida 
para a renovação foi a realização de inves-
timentos ao longo dos últimos 13 anos. A 
concessionária afirma que todos eles fo-
ram feitos e comprovados, inclusive com 
envio de notas fiscais em 2018. A cons-
trução de novas estações, de um novo 
Centro Operacional e a modernização 
de todo o sistema e subestações elétricas 
para receber os trens com ar condiciona-
do são citadas pela empresa como aplica-
ções realizadas.
"A Gumi Brasil mantém a negociação 
com o Governo do Estado para a troca do 
controle acionário da SuperVia. Já a Su-
perVia, como concessionária, se manterá 
como prestadora de serviços à população, 
mesmo sob um novo grupo controlador e 
realiza negociações, em separado, para a 
execução do serviço à população do Rio 
de Janeiro", diz em nota.
A concessionária opera a malha ferro-
viária fluminense desde 1998. Em 2019, 
passou a ser controlada pela Gumi (Gua-
rana Urban Mobility Incorporated), um 
consórcio de propriedade das japonesas 

Mitsui e West Japan Railway Company e 
de um fundo de investimentos local.
De acordo com a Secretaria de Transporte 
e Mobilidade Urbana do Estado do Rio de 
Janeiro, um dos motivos que contribuiu 
para a desistência da concessionária foi o 
fato de não atender aos padrões de exigên-
cia da pasta. Os problemas não são apenas 
para a empresa, mas, principalmente, para 
os usuários do serviço que sofrem com a 
precarização da frota, atrasos e interrup-
ções contínuas e falta de infraestrutura, de 
mobilidade e de acessibilidade.
A SuperVia está em recuperação judicial 
desde 2021 e alega prejuízos financeiros 
provocados pela queda de passageiros du-
rante a pandemia de covid-19, além dos 
constantes furtos de cabo. Este tipo de 
crime gera despesas e interrompe a circu-
lação de trens. Segundo a empresa, entre 
2020 e 2021 houve perdas acumuladas de 
R$ 474 milhões.
A malha ferroviária do Rio tem 270 qui-
lômetros dividida em cinco ramais, três 
extensões e 104 estações e alcança 12 
municípios fluminenses: Belford Roxo, 
Duque de Caxias, Guapimirim, Japeri, 
Magé, Mesquita, Nilópolis, Nova Iguaçu, 
Paracambi, Queimados, Rio de Janeiro e 
São João de Meriti.
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SERÁ QUE VAI FICAR MAIS BARATO?

Governo anuncia MP para reduzir
impostos e prevê carros a R$ 60 mil

governo federal prepara uma 
medida provisória (MP) que 
reduzirá a carga tributária 
das indústrias do setor au-
tomotivo, com o objetivo de 
baratear o preço dos carros 
populares em até 10,96%. A 

expectativa é que o preço mais baixo dos veí-
culos populares, atualmente em torno de R$ 70 
mil, diminua para aproximadamente R$ 60 mil.
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) se 
reuniu, na manhã desta quinta-feira (25/5), 
com empresários e entidades do setor auto-
mobilístico, como a Associação Nacional dos 
Fabricantes de Veículos Automotores (Anfa-
vea). O vice-presidente da República, Geraldo 
Alckmin (PSB), e o ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, também estavam presentes na 
conversa sobre como baratear o carro popular 
e reaquecer as vendas no setor.
Após a reunião, Alckmin esclareceu que os 
descontos em impostos serão aplicados a car-
ros que custam até R$ 120 mil para o consumi-
dor e vão incluir veículos em estoque no pátio 
das montadoras e aqueles que forem produ-
zidos a partir da publicação da MP. O maior 
desconto, para os que atingirem mais critérios 
definidos pelo governo, será de 10,96% e, o 
menor, de 1,5%.
Alckmin também disse que impostos como 
IPI, PIS e Cofins serão reduzidos para mon-
tadoras; como critérios para os maiores 
descontos, serão considerados a eficiência 
energética e o índice de produção nacional 
de peças e acessórios. “Quanto mais barato o 
carro, maior o desconto. Quanto menos po-
luir, também maior o desconto. E, se produ-

zir mais partes do carro no Brasil, também 
será mais incentivado”, disse o vice-presi-
dente, que também é ministro da Indústria.
“O Ministério da Fazenda pediu 15 dias para 
avaliar como fazer esse incentivo. Depois, de-
vemos publicar a MP”, completou Alckmin.
Um dos detalhes em debate é por quanto 
tempo as montadoras terão esse incentivo 
fiscal: se por um ano ou dois anos.
Para garantir preços menores, há também 
a previsão de que o governo autorize as in-
dústrias a vender carros diretamente para 
o consumidor, sem incluir a passagem pela 
concessionária.
Presidente da Anfavea, Márcio Lima Leite 
disse, após a reunião com Lula, Alckmin 
e Haddad, que a preocupação do setor é a 
retomada na produção e na venda. “Hoje 
o setor trabalha com apenas 50% de sua 
capacidade instalada. E somos 20% do PIB 
industrial; então, é importante ter essa re-
tomada”, pontuou.
O executivo avaliou que o plano do gover-
no poderia levar os preços dos carros mais 
baratos para a faixa do R$ 60 mil.
Na quarta-feira (24/5), já houve reunião 
entre Lula, Alckmin e Haddad para tratar 
de medidas para impulsionar o setor au-
tomobilístico. Nessa conversa, o governo 
descartou liberar o saldo do FGTS de tra-
balhadores CLT para a compra de veículos.
Atualmente, o carro mais barato vendi-
do no país é o Renault Kwid Zen, que 
custa R$ 69 mil.

presidente do Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econômi-
co e Social (BNDES), Aloizio 
Mercadante, anunciou nesta 
quinta-feira (25), em São Paulo, 
recursos da ordem de R$ 3,6 
bilhões para a colheita da safri-

nha, nome dado ao cultivo plantado no verão e logo 
após a safra e colhido entre o outono e o inverno. 
A verba será repassada pelo Programa Nacional de 
Fortalecimento da Agricultura Familiar (Pronaf).
“Vamos começar a abrir o cadastro, nos próxi-
mos dias”, disse Mercadante, em entrevista con-
cedida após participar do evento Dia da Indús-
tria, promovido pela Federação das Indústrias 
do Estado de São Paulo (Fiesp).

Dia da Indústria
Durante o evento em São Paulo, Mercadante anun-
ciou pacote de medidas do BNDES destinadas ao 
setor industrial. Entre as medidas estão a disponi-
bilização de R$ 2 bilhões para empresas brasileiras 
exportadoras com receita em moeda americana ou 

atrelada à variação cambial; a redução dos spreads 
para financiar a produção de bens nacionais vol-
tados à exportação; e a disponibilização de R$ 20 
bilhões, nos próximos quatro anos, para financiar 
inovação tendo por juros a Taxa Referencial (TR).
A primeira linha anunciada por ele, de R$ 2 
bilhões – podendo chegar a R$ 4 bilhões - será 
oferecida à indústria exportadora nas mesmas 
condições da agricultura: 7,5% de juros ao ano, 
com taxa fixa em dólar e dois anos de carência.
Por sua vez, os R$ 20 bilhões em recursos serão 
voltados para financiamento de inovação nos 
próximos quatro anos a uma taxa de 1,7% ao 
ano e dois anos de carência. “Quem quiser fazer 
inovação, pode ir ao BNDES que vai ter dinhei-
ro”, disse Mercadante, durante o evento.
Já o BNDES Exim Pré-Embarque vai financiar 
a produção de bens nacionais a serem exporta-
dos. Neste caso, o spread cobrado pelo banco 
será reduzido em até 60%, no caso de micro, 
pequenas e médias empresas (MPMEs) mas, 
segundo o banco, as melhoras nas condições da 
linha abarcarão empresas de todos os portes.

Recursos
Em entrevista à imprensa, Mercadante disse que 
os recursos trazidos ao país nas viagens inter-
nacionais feitas pelo presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva, além do combate ao 
desmatamento no país, é que permitiram ao 
banco de fomento anunciar todas essas linhas 
de financiamento. 
“Apesar de não termos até agora nenhum sub-
sídio, todo esse esforço que estamos fazendo é 
tirar leite de pedra. Estamos trazendo recursos 
que a entrada do presidente Lula internacional-
mente e o combate ao desmatamento da Ama-
zônia [permitiram]”.
Segundo Mercadante, o combate ao desmata-
mento no país “traz não só o Fundo da Amazô-
nia como financiamento para a economia”.
"Essas linhas de financiamento é que estão nos 
permitindo ofertar, por exemplo, os R$ 8 bi-
lhões em indústria e agricultura hoje. Esse é um 
dinheiro que não passa pelo Orçamento. Esse é 
um recurso que vem de fora e a gente consegue 
financiar os setores exportadores", acrescentou.

BNDES anuncia R$ 3,6 bilhões para Pronaf Safrinha

O

O

Alckmin esclareceu que os descontos em impostos abrangerão carros que custam até R$ 120 mil para o consumidor
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Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) continuou, nesta 
quinta-feira, 25, o julga-
mento do ex-senador e 
ex-presidente Fernando 
Collor, que foi condenado 

por corrupção passiva e lavagem de dinhei-
ro. A pena do ex-presidente, porém, será 
discutida apenas na próxima quarta-feira, 
31. Com o voto de Rosa Weber nesta quin-
ta, oito ministros votaram pela condenação 
de Collor e outros dois pela absolvição.
A Corte ainda discutiu, na sessão desta 
quinta, se Collor fez parte de associação cri-
minosa ou organização criminosa - a tipifi-
cação da primeira é um pouco mais branda 
do que a segunda.
O ministro Alexandre de Moraes, inclusi-
ve, que já havia votado na última sessão, 
no dia 18 deste mês, decidiu alterar seu 
voto para associação criminosa. Assim, 
quatro ministros votaram pela tipificação 
de associação criminosa e outros quatro 
de organização criminosa.
As acusações referem-se a vantagens que 

Collor teria recebido durante os anos de 2010 
a 2014, enquanto era senador da República. 
Neste período, investigações apontam que 
o ex-presidente e mais dois réus, Luis Perei-
ra Duarte de Amorim e Pedro Paulo Berga-
maschi de Leoni Ramos, estavam envolvidos 
em um esquema de pagamento de propinas 
usando a empresa estatal BR Distribuidora.
Para a maioria dos ministros, Collor re-
cebeu R$ 20 milhões de forma irregular 
para viabilizar contratos da estatal com a 
UTC Engenharia.

Associação criminosa
Na sessão de hoje, o ministro Dias Toffoli 
também concluiu que está comprovada a 
prática de um crime de corrupção, seguido 
do delito de lavagem de dinheiro. Contudo, 
o fato de os acusados terem praticado essa 
sequência de delitos, com o auxílio de ou-
tras pessoas, não os torna automaticamente 
membros de uma organização criminosa.
Para o ministro, a acusação não compro-
vou suficientemente a estabilidade e a per-
manência de uma estrutura organizada, 

formada por pelo menos quatro pessoas, 
com a finalidade de cometer crimes, re-
quisitos para a caracterização do crime 
de organização criminosa. Dessa forma, 
a imputação deveria ser classificada como 
associação criminosa.

Ausência de provas
Já na avaliação do ministro Gilmar Mendes, 
que votou pela absolvição total dos acusa-
dos, a acusação teve como suporte apenas 
depoimentos e documentos produzidos 
unilateralmente por colaboradores premia-
dos, sem provas independentes que indi-
quem o recebimento de propina.
De acordo com o decano do Tribunal, é 
produzindo provas contra terceiros que o 
delator obtém a remissão de suas penas. 
Por isso, esses elementos têm valor proba-
tório fragilizado. O ministro concluiu ainda 
que, diante da ausência de provas do crime 
antecedente de corrupção, as acusações de 
lavagem de dinheiro não se sustentam.
*Com informações da agência de notícias 
do Supremo Tribunal Federal.

STF condena ex-senador Fernando Collor; 
pena será decidida na próxima quarta (31)

Em cerimônia, Cármen Lúcia e
Nunes Marques tomam posse no TSE

Corte entendeu que Collor cometeu crimes de corrupção passiva e lavagem de dinheiro. Ministros ainda vão discutir 
aplicação da pena ao ex-parlamentar e a outros envolvidos no caso.

O ministro do Supremo Tribunal Federal 
(STF) Kassio Nunes Marques tomou pose na 
manhã desta quinta-feira, 25, como membro 
efetivo do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), 
substituindo o ministro Ricardo Lewan-
dowski, que se aposentou no mês passado. 
Na ocasião, a ministra Cármen Lúcia, do 
STF, foi eleita e empossada vice-presidente 
do TSE. A cerimônia de posse de ambos os 
ministros foi realizada pelo ministro e presi-
dente do TSE, Alexandre de Moraes.
As alterações dentro da Corte acontecem 
devido à aposentadoria do ministro Ricar-
do Lewandowski, anunciada em abril deste 
ano. O magistrado completou 75 anos, que é 
a idade-limite para permanecer como mem-
bro efetivo e vice-presidente do TSE. Ele 
pediu para adiantar em um mês a aposen-
tadoria, que aconteceria somente em maio. 
Lewandowski ficou na Corte por 17 anos.
Para a vaga de membro efetivo, a Corte con-
cedeu nove votos para Nunes Marques e um a 
André Mendonça, no último dia 17. A votação 
ocorreu em segredo. Na ocasião, o ministro 
Alexandre de Moraes saudou o colega e enalte-

ceu a sua passagem pela Justiça Eleitoral.
“O ministro com certeza vai contribuir mui-
to, como já vem contribuindo como ministro 
substituto, e, em especial, pela sua experiência 
de quatro anos no Tribunal Regional Eleitoral 
do Piauí”, afirmou Moraes. Nunes Marques já 
estava atuando no TSE como substituto desde 
agosto de 2021, mas não foi efetivado.
“Tenho absoluta certeza que sua excelência irá 
muito contribuir para a Justiça Eleitoral, com 
sua experiência anterior no Tribunal Regional 
Eleitoral, de advogado, de membro de Tribu-
nal Regional Federal da 1ª Região e membro 
do STF”, afirmou Moraes durante a cerimônia.
Já a eleição de Cármen Lúcia, ocorreu logo 
após a posse de Nunes Marques, em uma vo-
tação com urna eletrônica. Segundo o boletim 
emitido, a ministra recebeu seis votos para o 
cargo, enquanto Nunes Marques obteve um.
O presidente do TSE disse ser uma honra 
"pessoal e institucional" poder dar posse à 
ministra como vice-presidente da Corte. 
Cármen Lúcia vai assumir a presidência do 
TSE em junho de 2024, data em que Mora-
es vai deixar a Corte Eleitoral.

O

O ex-presidente e ex-senador Fernando Collor foi condenado 
pelo STF
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TSE multa deputada Zambelli por desinformação sobre processo eleitoral

Marina Silva aposta em diálogo para reverter perdas do meio ambiente
Congresso quer impor a Lula modelo de gestão anterior, diz ministra

ministra do Meio Ambien-
te e Mudança do Clima, 
Marina Silva, disse, nesta 
quinta-feira (25), em Bra-
sília, que o governo federal 
vai continuar a dialogar 

para impedir a retirada de atribuições da 
pasta, votadas no Congresso Nacional nes-
sa quarta-feira (24). 
"No caso do marco temporal (das terras in-
dígenas) e das mudanças que o relator está 
propondo na matéria, ainda não foi feita a 
votação final no plenário da Casa. Então, va-
mos continuar dialogando até o momento da 
decisão final que é do plenário. Ainda temos 
até terça-feira (30) para dar continuidade aos 
diálogos e, obviamente, que o diálogo interno 
do governo está acontecendo", explicou.
Na noite de quarta-feira (24), os parla-
mentares da Comissão Mista aprovaram o 
relatório do deputado Isnaldo Bulhões Jr 
(MDB-AL) sobre a medida provisória que 
definia a estrutura do novo governo do pre-
sidente Lula. O relatório retira diversas atri-
buições do Ministério do Meio Ambiente e 

Mudança do Clima. A Agência Nacional de 
Águas (ANA), por exemplo, será vinculada 
ao Ministério da Integração e do Desenvol-
vimento Regional. Já o Cadastro Ambiental 
Rural (CAR), um cadastro eletrônico obri-
gatório a todas as propriedades e posses 
rurais, estará vinculado ao Ministério da 
Gestão e da Inovação em Serviços Públicos. 
O relatório ainda retira da competência do 
ministério o Sistema Nacional de Informa-
ções em Saneamento Básico (Sinisa), o Sis-
tema Nacional de Informações sobre a Ges-
tão dos Resíduos Sólidos (Sinir) e o Sistema 
Nacional de Gerenciamento de Recursos 
Hídricos (Singreh). Os três sistemas serão de 
responsabilidade do Ministério das Cidades. 
A ministra classificou o momento como 
difícil para o governo. "Uma parte do Con-
gresso, que é a maioria, quer impor ao go-
verno eleito do presidente Lula o modelo de 
gestão do governo Bolsonaro", acentuou.
Marina Silva disse respeitar a autonomia 
dos poderes da República, mas que a me-
dida provisória enviada no início do ano é 
direito do atual governo federal.

Soberania
"O Congresso é soberano. Nós respeitamos 
a autonomia dos poderes, mas o governo 
federal tem o direito legal e constitucional 
de se organizar [dentro da] forma que o 
Executivo entende que é a melhor forma de 
fazer a sua gestão", acentuou.
Ela lamentou as alterações no texto origi-
nal. "Há um conjunto de ações sendo sub-
traído da forma original, como o presidente 
Lula fez a medida provisória, recuperando 
as competências perdidas e preservando as 
competências dos ministérios recentemen-
te criados, como é o caso do Ministério dos 
Povos indígenas", observou.
O relatório votado na noite de quarta-feira 
(24) retirou do Ministério dos Povos Indíge-
nas (MPI) sua principal atribuição, a de de-
marcar terras de povos originários, devolven-
do-o à pasta da Justiça e Segurança Pública.
Em nota nesta quinta-feira, o MPI afirmou 
que os povos indígenas e todos que zelam 
pela proteção ambiental do Brasil "sofreram 
mais um duro golpe" com o "desmonte" de 
atribuições do Ministério dos Povos Indí-

O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) decidiu 
hoje (25) aplicar, por unanimidade, nova 
multa à deputada Carla Zambelli (PL-SP) 
por disseminar informações falsas ou desin-
formações sobre o processo eleitoral. Desta 
vez, o valor a ser pago é o máximo previsto 
nas normas eleitorais, de R$ 30 mil.
A parlamentar foi julgada por um vídeo, 
publicado em seu canal no YouTube antes 
da eleição geral do ano passado, em que ela 
diz ter notificado as autoridades competen-
tes para investigar um vídeo segundo o qual 
as urnas eletrônicas estariam sendo “mani-
puladas” por pessoas ligadas ao PT dentro 

de um sindicato do ABC Paulista.
Antes da fala da deputada, o teor do vídeo, 
que viralizou nas redes sociais e aplicativos 
de mensagem, foi negado pelo Tribunal 
Regional Eleitoral (TRE-DF), que disse se 
tratar de informação falsa.
“Encontrei notória má-fé da representada, 
que, após nota do Tribunal Regional Elei-
toral de São Paulo, livre e conscientemen-
te produziu e divulgou o vídeo”, afirmou 
Gonçalves, relator da representação contra 
a deputada. Ele justificou o valor máximo 
da multa ante “a gravidade das infundadas 
acusações à lisura do processo eleitoral, 

sem qualquer amparo no mundo dos fatos”.
Em defesa da deputada, o advogado Thiago 
Rocha sustentou durante o julgamento que 
ela não compartilhou nenhuma informação 
falsa ou descontextualizada. “Não houve 
sugestão de fraude, houve exclusivamente a 
afirmação de que, por conta da viralização 
daquele vídeo, a deputada pediu informa-
ções para averiguar se haveria algum tipo 
de ilicitude ou não”, disse o defensor.  
Na semana passada, o TSE já havia multado 
Zambelli em R$ 10 mil por outro caso de dis-
seminação de notícia falsa, dessa vez envol-
vendo o presidente Luiz Inácio Lula da Silva.

A

Conservação da biodiversidade 
As declarações da Marina Silva foram dadas 
durante a posse do presidente do Instituto 
Chico Mendes de Conservação da Biodi-
versidade (ICMBio), Mauro Pires, servidor 
de carreira do órgão, nesta quinta-feira. 
Pires foi escolhido por meio de um comitê 
de busca, recriado em fevereiro pelo atual 
governo federal e composto por cinco es-
pecialistas em conservação ambiental para 
escolha de um nome técnico para liderar 
o órgão. A ministra escolheu o nome de 
Mauro Pires em uma lista tríplice.
O novo presidente do instituto, Mauro 
Pires, afirmou que os órgãos do Sistema 
Nacional do Meio Ambiente vão conti-
nuar os trabalhos de maneira mais forte. 
"Não é uma dificuldade como essa que vai 
nos impedir de trabalhar para consolidar 

as áreas protegidas. As unidades de con-
servação são patrimônio do povo brasilei-
ro. Então, temos que trabalhar para que a 
conservação da biodiversidade continue 
com o mesmo empenho", especificou.
No discurso de posse no ICMBio, Mauro 
Pires destacou que a presença de Marina Sil-
va à frente do Ministério do Meio Ambiente 
e Mudança do Clima mudou a governança 
ambiental e climática do Brasil e que o tem-
po do negacionismo da ciência acabou.
A posse ocorreu na unidade de conservação 
do Parque Nacional de Brasília. Presencia-
ram a solenidade a presidente da Fundação 
Nacional dos Povos Indígenas (Funai), Joe-
nia Wapichana, e representes da delegação 
adjunta da Comissão Europeia, França, Ale-
manha, Noruega, Itália e representantes da 
sociedade civil e acadêmicos.

genas e do Ministério do Meio Ambiente a 
partir da aprovação da medida provisória. 
O ministério liderado por Sonia Guajajara 
considera o 24 de maio de 2023 o dia da 
institucionalização do "genocídio indígena 
e do ecocídio brasileiro": "este será o cami-
nho da política indígena e ambiental do 
país após a aprovação do relatório da MP 
1154/23 que reestrutura os ministérios, do 
requerimento de urgência do PL 490/07 
que libera a exploração de territórios in-
dígenas e da MP 1150/2022 que permite a 
aumento a devastação da Mata Atlântica".
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VIOLÊNCIA  COTIDIANA

ma operação pelo segundo 
dia consecutivo no Com-
plexo da Penha, na Zona 
Norte do Rio, provocou a 
morte de quatro pessoas e 
deixou outros três morado-

res feridos, nesta quinta-feira (25). Policiais 
militares do Comando de Polícia Pacifica-
dora (CPP) e da Unidade de Polícia Pacifi-
cadora (UPP) Fé/Sereno atuaram no Morro 
da Fé e, de acordo com as plataformas Fogo 
Cruzado e Onde Tem Tiroteio, os disparos 
tiveram início por volta das 5h30.
De acordo com a Secretaria de Estado de 
Saúde (SES), sete pessoas deram entrada no 
Hospital Estadual Getúlio Vargas, na Pe-
nha, quatro delas, ainda não identificadas, 
sem vida. Já os feridos são Samuel Patrick 
Paixão Piedade, 20, que teria perdido parte 
das nádegas, após a explosão de uma gra-
nada; Ana Luiza Ananias Soares Silva, 23, 
atingida no pulso esquerdo; e Elcimar Fer-
nandes da Silva, 59, baleado no braço e nas 
nádegas. O quadro do primeiro é estável e 
os dois últimos já receberam alta médica.
A irmã de Ana Luiza, Mariana Cristina, con-
tou que a jovem estava com a sobrinha de 4 
anos e, assim que saiu de casa, foi baleada. O 
pai da vítima, que também estava com ela, 
prestou os primeiros socorros e um amigo 
da família a levou para o hospital. A familiar 
relatou ainda que chegou a acreditar que o 
confronto acontecei na comunidade do Qui-
tungo, em Brás de Pina, onde moram, por 
conta da instensidade dos tiros, e chegou a 
pedir para que ela não saísse de casa. 
"A rua estava movimentada, então, não pa-

recia que era lá nessa região (do Quitungo), 
e não era, disseram que era no Morro da Fé. 
Eu pedi para ela não sair de manhã, porque 
estava 'dando' muito tiro, a gente entrou em 
desespero. Ela tinha acabado de sair da casa 
da minha mãe com a minha sobrinha, de 
mãos dadas, e estava indo levar a minha 
irmã na escola. Assim que ela virou a rua, 
mal saiu de casa, já tomou um tiro no bra-
ço e caiu. Minha sobrinha deve ter ficado 
aterrorizada. Essa é a nossa realidade, é isso 
que a gente vive, isso que a gente tem que 
passar. (A nossa casa) é longe, mas a bala 
acha", lamentou Mariana.
Já Elcimar foi socorrido por um amigo e 
pelo representante comercial Maurício Lo-
pes, que contou que o morador tomava café 
em uma padaria, quando foi atingido de 
raspão. Segundo o homem, o trio tem o há-
bito de se encontrar no estabelecimento no 
mesmo horário, antes do trabalho, mas que 
evitou ir nesta quarta, por conta dos tiros. 
Na manhã de hoje, diversos colegas estive-
ram no hospital para ter notícias da vítima. 
"A gente costuma sempre estar ali essa hora, 
de manhã, bater um papo antes de sair para 
trabalhar. Eu comecei a escutar os tiros e não 
saí de casa, esperei acalmar. Mas ele, infeliz-
mente, (foi atingido), não sei o que ele foi 
fazer na padaria naquela hora. Foi um susto 
muito grande. Ele é um cara tranquilo, bom 
amigo, bom parceiro, bom pai, por isso está 
todo mundo aqui", afirmou Maurício. 
Nas redes sociais, moradores afirmaram ouvir 
a troca de tiros no Morro da Fé de bairros pró-
ximos à comunidade, como Vila da Penha e o 
conjunto do Ipase, e até em Irajá. Relatos apon-

Segundo dia de operação no Complexo 
da Penha deixa mortos e feridos
PMs atuaram no Morro da Fé e quatro pessoas morreram. Três moradores também ficaram feridos

Ana Luiza Ananias Soares Silva, de 23 anos, foi atingida por 
uma bala perdida no pulso esquerdo. Foto: Reprodução

U

taram também uma intensa troca de tiros no 
Morro do Trem, em Vila Kosmos, mas a PM 
informou que não há ação do 41º BPM (Ira-
já) no local. "Mesmo distante, está dando para 
ouvir daqui de Irajá as rajadas de tiros que es-
tão rolando lá no Morro do Trem", comentou 
outra. "Mais um dia de muito tiro na Vila da 
Penha", disse mais um. Confira abaixo.
A operação no Morro da Fé tinha o obje-
tivo de coibir movimentações criminosas 
relacionadas ao roubo de veículos na região 
e outros crimes. Segundo a PM, após uma 
troca de tiros com criminosos, dois fuzis e 
drogas foram apreendidos. Segundo a Se-
cretaria Municipal de Educação (SME), na 

região do Complexo da Penha, duas uni-
dades escolares foram impactadas, afetan-
do 170 alunos, enquanto em Vila Kosmos, 
quatro escolas não estão funcionando, dei-
xando 893 estudantes sem aulas.
A Secretaria Municipal de Saúde do Rio 
(SMS) informou que a Clínica da Família 
Aloysio Augusto Novis, na Penha Circular, 
mantém o atendimento à população, mas 
suspendeu as visitas domiciliares. Já a CF 
Ana Maria Conceição dos Santos Correia, 
em Vila Kosmos, acionou o protocolo de 
acesso mais seguro e, para segurança de 
profissionais e usuários, interrompeu o 
funcionamento nesta quinta-feira.

A mãe do ator Jeff Machado Costa, de 44 anos, 
cujo corpo foi encontrado dentro de um baú en-
terrado em uma casa, em Campo Grande, esteve 
no Instituto Médico Legal (IML) da Zona Oeste, 
nesta quinta-feira (25), e cobrou justiça. Acom-
panhada do advogado Jairo Magalhães, Maria 
das Dores Estevão Machado cuida da liberação 
e translado do corpo, que será levado para Ara-
ranguá, em Santa Catarina, onde vive a família.
"É muito triste um moço vir para o Rio de Janeiro 
para estudar, fazer Jornalismo, Cinema e Produção, 
se dedicar ao trabalho de ator. E depois ser encon-
trado por bandidos, que estão soltos aqui no Rio. 
Tem que ser feita justiça, e muito rápido", disse.
Ainda de acordo com Maria das Dores, ela des-
confiou do desaparecimento do filho após só 
conseguir se comunicar com ele por mensagens. 
"Eu falei com o meu filho no dia do aniversário 

dele, dia 19 de janeiro, e no dia 21. A partir do dia 
23, eu ligava para ele e ele dizia: 'não posso falar, 
mãe'. Além disso, respondia umas coisas escritas 
no Whatsapp que eu sentia que não era o meu 
filho que estava escrevendo", disse, emocionada.
O baú de madeira onde estava depositado o cor-
po pertencia à própria vítima e foi retirado da 
casa dele. O fato foi constatado pela Delegacia de 
Descoberta de Paradeiros (DDPA) e informado 
nesta quarta-feira (24). A descoberta reforça a 
linha de investigação da Polícia Civil de que o 
responsável pelo crime seja alguém próximo ao 
artista e que tinha acesso à residência.
Crime brutal
O corpo de Jeff foi encontrado na segunda-fei-
ra (22) dentro do baú de madeira, com as mãos 
amarradas, enterrado em um terreno na Rua 
Itueira, em Campo Grande, Zona Oeste do Rio. 

A identificação do cadáver foi confirmada por 
meio das impressões digitais.
Nas imagens divulgadas pela Polícia Civil é possível 
ver que os agentes tiveram dificuldades para desen-
terrar o objeto, pois o mesmo estava abaixo de um 
concreto, com profundidade de cerca de dois metros.
Machado foi visto pela última vez no dia 27 de 
janeiro após sair de uma residência em Campo 
Grande. Segundo informações de parentes, ele 
chegou a entrar em contato no dia 29 e informou 
que iria viajar a São Paulo para uma entrevista de 
emprego, afirmando que se hospedaria na casa de 
uma amiga. Desde então, não deu mais notícias.
A última participação do ator em novelas foi em 
2022, quando ele interpretou um soldado filisteu 
na novela 'Reis', da Record TV. Jeff é natural de 
Araranguá, no sul de Santa Catarina, mas mora-
va no Rio para seguir a carreira de ator.

Mãe de ator Jeff Machado cobra esclarecimento sobre morte: 'Tem que ser feita justiça'

Mãe do ator Jeff Machado compareceu ao IML de Campo 
Grande. Foto: Pedro Ivo

Corpo do ator foi encontrado dentro de um baú enterrado em uma casa em Campo Grande, na Zona Oeste
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Grupo especializado 
em aplicar golpes de 

venda de veículos 
na internet é preso 

no Centro do Rio

SANGUE FRIO
Suspeita de matar mulher com bombons 
envenenados é presa no Rio. Ciúme teria motivado crime

Cinco homens e uma mulher, suspeitos de 
aplicarem golpes simulando a venda de car-
ros e motos pela internet, foram presos nes-
ta segunda-feira (22) em um escritório no 
Centro do Rio. A meta do grupo criminoso 
era conseguir R$ 100 mil por semana.
As investigações realizadas pela 76ª DP (Ni-
terói) identificaram que a quadrilha dava 
início aos golpes através de anúncios de 
veículos na internet indicando uma forma 
facilitada de pagamento, dando opções de 
financiar a compra desses automóveis.
Ao receberem mensagens das vítimas, os 
criminosos solicitavam que os interessados 
fossem aos escritórios e deixassem um va-
lor de entrada, alegando que as prestações 
restantes chegariam por boleto. Segundo os 
investigadores, o dinheiro ficava com a qua-
drilha e as vítimas não recebiam qualquer 
tipo de carta de crédito ou equivalente.
As prisões ocorreram após trabalho de inves-
tigação que culminou na identificação da atu-
ação do grupo, no Centro do Rio. Os golpistas 
foram encontrados operando um suposto es-
critório de financiamento de automóveis. De 
acordo com a Polícia Civil, os suspeitos foram 
reconhecidos por diferentes vítimas.
Os policiais ainda apreenderam diversas fi-
chas cadastrais, contratos e um quadro com 
as orientações para falar com as vítimas. Os 
presos foram autuados por estelionato e or-
ganização criminosa.

suspeita de ter enviado os 
bombons envenenados 
que mataram Lindaci Vie-
gas Batista de Carvalho, 
de 54 anos, no dia do ani-
versário da vítima, acabou 

presa nessa quarta-feira (24/5). A mulher 
foi identificada como Susane Martins da 
Silva (foto em destaque). Segundo a 20ª 
DP (Vila Isabel), a corporação chegou até a 
suspeita por meio do motoboy contratado 
para fazer a entrega do “presente”.
De acordo com a polícia, a prisão tempo-
rária de Susane foi expedida pelo Plantão 
Judiciário. Ela deve responder por homicí-
dio duplamente qualificado, provocado por 
envenenamento e motivo fútil. Segundo a 
família, a vítima recebeu ameças, via redes 
sociais, da suspeita. Em uma delas, Susane 
mandou uma foto com uma arma na mão e 
avisou: “Falo pouco, mas faço muito“.

Motivação
Conforme as investigações do caso, o crime 
foi motivado por ciúmes. A polícia desco-
briu que Lindaci e Susane namoraram, em 
momentos distintos, um homem identifi-
cado como Mario Sérgio.
De acordo com a apuração, Lindaci já havia 
sido casada e, desse matrimônio, teve dois 
filhos, hoje adolescentes. Depois, ela se re-
lacionou com Mario, com quem ficou por 
quatro anos. O ex-casal manteve contato 
após o fim do namoro. A relação com o pai 
dos filhos também era cordial.
Depois do término com Lindaci, Mario ini-
ciou um “relacionamento conturbado” com 
Susane, que durou dois anos, “entre idas e 
vindas”. Susane chegou a denunciá-lo pela 
Lei Maria da Penha, e, segundo a polícia, 
atualmente Mario está preso.

Contudo, aponta a investigação, Susane ti-
nha ciúmes e acreditava que Mario e Lindaci 
estavam tendo um caso — o que não foi con-
firmado pela polícia. “Susane sempre des-
confiou que Mario Sérgio estava lhe traindo 
com Lindaci e resolveu se vingar justamente 
no dia do aniversário desta para não chamar 
a atenção, dando-lhe flores e bombons que 
estavam envenenados”, explicou a 20ª DP.

“Entrega inocente”
O motoboy contratado para fazer a entrega 
dos bombons, Lucas David, procurou a 39ª 
Delegacia de Polícia, na Pavuna, de onde 
foi para a distrital de Vila Isabel.
“Fui numa entrega inocente. Vim aqui com-
provar meus erros, os erros que não são 
meus. Estou totalmente certo de que essa 
mulher [Susane] fez uma barbaridade e quis 
me prejudicar. Prejudicou uma família em 
que veio a óbito uma senhora. Sou inocente 
e vim aqui provar”, disse o trabalhador.

“Presente” de aniversário
A cuidadora de idosos Lindaci Viegas Ba-
tista de Carvalho, de 54 anos, morreu após 
comer bombons que ganhou de aniversário. 
Segundo a irmã de Lindaci, Lenice Batista, 
um perito do Instituto Médico-Legal apon-
tou, informalmente, a presença de chumbi-
nho – famoso veneno para matar ratos – no 
corpo da vítima. O laudo que deve indicar a 
causa da morte da mulher está previsto para 
ficar pronto em até 30 dias. Os chocolates 
foram apreendidos para análise.
Familiares de Lindaci relatam que a cuida-
dora estava recebendo ameaças nas redes 
sociais. No sábado, a mulher recebeu uma li-
gação que informava a entrega dos bombons 
– ela pediu que o presente fosse deixado na 
loja do atual namorado, em Vila Isabel.

A

Policiais civis prenderam em flagrante, nesta 
quinta-feira (25/05), quatro homens pelo crime 
de furto de gás encanado. Eles foram capturados 
em um condomínio residencial em Queimados, 
na Baixada Fluminense, após cruzamento de 
dados de inteligência.
A ação contou com peritos do Instituto de Crimi-
nalística Carlos Éboli (ICCE) e técnicos da com-
panhia distribuidora de gás. Os agentes da Dele-
gacia de Defesa dos Serviços Delegados (DDSD), 
encontraram quatro ligações clandestinas com 
ligaçdo direta, ou seja, sem passar pelo medidor.
As instalações irregulares foram desfeitas e os apar-
tamentos ficaram sem o fornecimento de gás, já que 
a maior preocupação era com o risco de explosões.
Os responsáveis foram conduzidos à sede da 
especializada para a formalização dos procedi-
mentos de praxe.

Quatro pessoas são presas por furto de gás em condomínio em Queimados

Além dos bombons, a mulher recebeu um 
buquê de flores. Após pegar o pacote, Lin-
daci seguiu para um salão de beleza, de onde 
ligou para parentes e amigos a fim de desco-
brir quem havia enviado o presente, pois o 
embrulho não tinha remetente. Ela chegou a 
comentar com as pessoas no local que estava 
com medo de comer os chocolates “porque 
eles poderiam estar envenenados”.
Nas ligações, Lindaci descobriu que os 
bombons foram enviados pelo ex-marido, 
o que teria deixado a mulher segura no 
sentido de comer os doces. Logo em segui-
da, ao sair do salão, a vítima passou mal na 
rua. De acordo com a irmã de Lindaci, a 
cuidadora entortava os braços e revirava os 
olhos. Socorrida por policiais militares que 
passavam na rua, ela foi levada para o Hos-
pital do Andaraí, onde já chegou morta.
Ainda segundo a família, depois que Lin-
daci passou mal, o ex-marido negou que 
tivesse enviado o bombom e afirmou que, 
no momento da ligação, tinha feito “uma 
brincadeira” com a vítima.
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NOVA IGUAÇUÁguas do Rio 

inaugura nova 
loja em Nilópolis

A partir desta segunda-feira (29/05), 
os clientes da Águas do Rio terão uma 
nova loja para atendimento comercial, 
em Nilópolis. De fácil acesso, a unidade 
funcionará no shopping, localizado no 
calçadão da cidade. O endereço é Rua 
Professor Alfredo Gonçalves Figueira, 
100, loja 124, Centro.
Com funcionamento das 9h às 16h, a loja 
da concessionária contará com cinco pro-
fissionais capacitados para realizar aten-
dimentos personalizados num ambiente 
projetado para oferecer conforto e como-
didade. Com a abertura da nova unidade, 
o antigo endereço será desativado.
Além do novo espaço para atendimen-
to presencial, a concessionária dispo-
nibiliza os canais virtuais para que os 
clientes tenham acesso aos serviços 
sem sair de casa. Por meio do 0800 
195 0 195, que funciona para ligações 
ou mensagens via WhatsApp, é possí-
vel solicitar a segunda via da conta de 
água, histórico de consumo, mudança 
da ligação de água ou titularidade, en-
tre outros serviços.

Serviço:
Inauguração Loja Comercial de Nilópolis
Data: 29/05, às 9h (segunda-feira)
Rua Professor Alfredo Gonçalves  
Figueira, 100, loja 124, Centro.

Cidade inicia comemorações pelos 25 anos de 
fundação do Parque Natural Municipal neste sábado

Maratona do Rio 2023 divulga percursos das provas

C om 66% de áreas de pro-
teção ambiental e metade 
de seu território composto 
por floresta, motivos não 
faltam para Nova Iguaçu 
celebrar o meio ambiente. 
E se tem data especial para 

comemorar, é uma razão a mais. Por isso, a 
Prefeitura da cidade está preparando uma 
série de eventos para festejar o aniversá-
rio do Parque Natural Municipal de Nova 
Iguaçu, que completa 25 anos de fundação 
no dia 5 de junho. A festa vai reunir diver-
sas atividades, desde plantio de árvores a 
passeios por cenários da natureza que pro-
metem encantar o público.
As atividades terão início neste sábado (27), 
Dia da Mata Atlântica. Na ocasião, a Secre-
taria Municipal de Agricultura e Meio Am-
biente (SEMAM) irá promover o plantio de 
quatro Oitis na Rua Otávio Tarquino, no 
Centro. Elas irão substituir as árvores de mes-
ma espécie que foram envenenadas e mortas 
neste mesmo local, em dezembro do ano pas-
sado. No mesmo dia, será feita a substituição 
de duas palmeiras imperiais localizadas no 
Paço Municipal, que estão comprometidas e 
apresentam risco de queda.
Na segunda-feira (29), um novo plantio será 
realizado, desta vez em parceria com a Secre-
taria Municipal de Educação (SEMED). Alu-
nos da Escola Municipal Presidente Getúlio 
Vargas irão plantar mudas às margens do rio 
Botas. Esta é uma campanha de educação 
ambiental que tem por objetivo desestimular 
o descarte irregular de lixo no local.
No domingo seguinte (4), ciclistas da cidade e 
de diversas regiões irão se encontrar na sede 
da Prefeitura e fazer um passeio até o Parque 
Natural Municipal de Nova Iguaçu. O início 
da atividade está previsto para às 7h30. Para 
quem prefere encarar trilhas, a opção é a Tra-
vessia Vulcão x Parque, um percurso que exige 

preparo físico e determinação para vencer a 
subida da Estrada da Rampa, passa pela Pedra 
da Contenda – uma das formações rochosas 
formadas pelo extinto vulcão iguaçuano – e 
cruza a floresta em direção ao Parque. A saída 
está agendada para 7h, na UNIG. Quem prefe-
rir uma trilha mais light poderá fazer a cami-
nhada com partida no bairro Caonze.
Os guerreiros que chegarem ao Parque po-
derão descansar curtindo diversas apresen-
tações musicais do projeto Música na Na-
tureza, realizado pela SEMAM em parceria 
com a Fundação Educacional e Cultural de 
Nova Iguaçu (FENIG).
No dia 5 de junho, data em que se come-
mora o Dia do Meio Ambiente, o Parque 
Natural Municipal completará 25 anos. E 
como a ocasião é de festa, presentes não 
irão faltar. A unidade terá a portaria refor-
mada, assim o banheiro para os visitantes e 
o guarda-corpo da represa, um dos locais 
com as mais belas paisagens para quem 
gosta de fazer registros fotográficos.
O Parque também ganhou três novos veícu-
los que serão utilizados no trabalho de fis-
calização e monitoramento desta e de outras 
unidades de conservação do município: uma 
picape 4×4, fruto de uma parceria com o Go-
verno do Estado, e duas motocicletas oriun-
das de uma medida compensatória. O próxi-

mo passo será a reforma da sede do Parque.
“Comemorar o aniversário do Parque, junta-
mente com o Dia do Meio Ambiente tem um 
grande simbolismo para Nova Iguaçu não só 
por se tratar de uma importante Unidade de 
Conservação, que recebe milhares de visi-
tantes durante o ano. Este é um espaço pro-
tegido e cuidado pela Prefeitura e que se jun-
ta a diversas outras unidades, que ocupam 
juntas, dois terços do município, sendo 50% 
de todo este território composto por floresta 
de Mata Atlântica ainda em pé. Precisamos 
festejar e mostrar todo este patrimônio am-
biental, despertando sobre a responsabilida-
de de cuidar e proteger toda esta riqueza”, 
afirma Fernando Cid, secretário municipal 
de Agricultura e Meio Ambiente.
As comemorações terminam no fim de se-
mana seguinte e serão repletas de boa música. 
No sábado (10), haverá mais uma edição do 
“Música na Natureza”, desta vez no Campo 
do Marambaia, próximo à Tinguá, onde tam-
bém será realizada a Festa da Roça, evento 
organizado em conjunto com os agricultores 
da região. No domingo (11), um tributo a 
Belchior encerra as celebrações pela Semana 
do Meio Ambiente. O evento acontecerá na 
Serra do Vulcão, das 16h às 20h, e o público 
poderá contemplar o pôr-do-sol diretamente 
do Mirante da Igrejinha.

Neste ano de 2023, a Maratona do Rio 
chega à 21ª edição buscando celebrar a 
sua essência carioca com o tema “Maravi-
lhosa Em Cada Km”. E como não poderia 
deixar de ser, os percursos das provas 
estão repletos de pontos simbólicos que 
fazem o Rio de Janeiro ser mundialmente 
conhecido por suas belezas. Independente 
da distância, os cerca de 40 mil corredores 
que vão participar do Festival sairão com a 
certeza de que o Rio de Janeiro é realmente 
a “Cidade Maravilhosa”.
Com largada e chegada no Aterro do 
Flamengo, a Maratona do Rio prova de 
42k, explora belezas cariocas para todos 
os gostos, seja passando por símbolos cul-
turais urbanos como Museu do Amanhã, 
Museu de Arte do Rio, Museu de Arte 
Moderna e Museu Histórico Nacional, seja 
à beira-mar, cruzando praias como Leblon, 
Ipanema, Copacabana, Botafogo e Flamen-
go. Por sua vez, a Meia Maratona do Rio / 

Claro, prova de 21k, larga no Leblon, atra-
vessa o Centro Histórico do Rio de Janeiro 
e chega ao Aterro do Flamengo.
“Após ajustes no percurso, que se tornou 
mais rápido, podemos esperar quebra de 
recordes pessoais e da prova”, disse João 
Traven, um dos organizadores da Marato-
na do Rio.
 A respeito dos recordes, na prova de 42k, 
Justino Pedro da Silva estabeleceu a marca 
de 2:13:31, em 2021, e Kebebush Yisma 
Zewode Mariam fez o trajeto em 2:34:33, 
em 2022. Também em 2022, os recordes 
masculino e feminino da distância de 21k 
foram batidos, com Daniel Ferreira do 
Nascimento (1:01:03) e Amanda Aparecida 
de Oliveira (1:18:29).
 A Meia Maratona do Rio / Claro será no 
sábado, dia 10 de junho, com início às 
6:00h, enquanto a Maratona do Rio ocorre 
no domingo, 11 de junho, com largada às 
5:00h. O Desafio Cidade Maravilhosa / 

Águas do Rio consiste em correr as duas 
provas, ou seja, 21k no sábado e 42k no 
domingo.
Completando a programação esportiva, 
o Festival Maratona do Rio ainda inclui a 
Prova de 5k / Raízen, no dia 10, às 9:30h, 
e a Prova de 10k / Raízen, no dia 11, às 
8:30h, ambas tendo o Aterro do Flamengo 
como palco.
Para acessar os mapas das provas com 
todas as indicações de retornos, postos de 
ajuda e postos de hidratação, basta acessar 
a matéria no site do Jornal Povo:
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Asfalto chega ao bairro Laranjal , em Japeri
A obra de pavimentação nas Ruas Quinze, 
Vinte e Um e Estrada Proença (trecho), no 
bairro Laranjal, está transformando o visual 
do local e beneficiando moradores que passam 
a viver uma nova realidade. Nesta quinta-feira 
(25), os operários e com o apoio de máquinas 
começaram a dar forma no tapete de asfalto 
que vai cobrir toda a extensão das vias.
As melhorias de drenagem e pavimentação es-
tão sendo realizadas com recursos próprios da 
Prefeitura Municipal de Japeri e fazem parte 
do Programa Japeri Mais, o maior pacote de 
infraestrutura da cidade. O local recebeu cerca 
de  580 toneladas de pavimentação asfáltica.
Atenta à transformação, a moradora Erika 
Marinho descreveu a sensação de acompa-
nhar a obra de perto. “Olhar o asfalto caindo 
é uma felicidade danada. Eu moro no bairro 
há 25 anos e sair do barro para o asfalto é uma 
satisfação imensa”, destacou a mulher ao ob-
servar os trabalhadores da porta de sua casa.
O mesmo entusiasmo é compartilhado por 
um dos seus vizinhos, o aposentado João 
Luiz da Silva, de 78 anos. “Para falar a ver-
dade, já nem acreditava que este asfalto 
seria feito um dia. Foram várias promessas 
das gestões anteriores e nada foi feito. Fica-
mos esquecidos por longos anos, mas agora 
a prefeita olhou por nós “, declarou.

Inscrições para o Encceja 2023 já estão abertas
Interessados poderão se inscrever até 2 de junho

stão abertas, a partir desta 
segunda-feira (22), as ins-
crições para o Exame Na-
cional para Certificação de 
Competências de Jovens e 
Adultos (Encceja) 2023. Os 

interessados poderão se inscrever pelo Sis-
tema Encceja até o dia 2 de junho.
O prazo também vale para as solicitações 
de atendimento especializado e de trata-
mento por nome social.
O Encceja é destinado a jovens e adultos 
que não concluíram seus estudos na idade 
adequada para cada etapa de ensino, desde 
que tenham, no mínimo, 15 anos comple-
tos para o ensino fundamental e 18 anos 
completos no caso do ensino médio, na 
data de realização do exame.
A aplicação das provas para os ensinos funda-
mental e médio está prevista para 27 de agosto, 
em todos os estados e no Distrito Federal.
A participação é voluntária e gratuita, exce-
to para aqueles que se inscreveram na edi-
ção anterior e não compareceram, não justi-
ficaram a ausência ou tiveram a justificativa 
reprovada. Nesse caso, caso queira fazer o 
exame de 2023, o estudante deverá ressarcir 

ao Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira (Inep) o valor 
de R$ 40. O pagamento deve ser feito por 
meio de boleto, que será gerado no sistema 
de inscrição e poderá ser pago em qualquer 
banco ou casa lotérica até 9 de junho.
Após realizar a inscrição, para acessar a 
página do participante, o inscrito deve uti-
lizar o login único de acesso à plataforma 
Gov.br. Ele é necessário, por exemplo, para 
consultar o local de prova e outras infor-
mações do cartão de confirmação de ins-
crição, como os horários da aplicação.
O Encceja é constituído por quatro provas 
objetivas, por nível de ensino, cada uma 
contendo 30 questões de múltipla escolha 
e uma proposta de redação.
O Inep, ligado ao Ministério da Educação 
(MEC), é o responsável pela realização 
do exame, que é aplicado desde 2002, em 
colaboração com as secretarias estaduais 
e municipais de Educação. A emissão do 
certificado e da declaração de proficiência 
é responsabilidade das secretarias de Edu-
cação e dos institutos federais de Educação, 
Ciência e Tecnologia que firmam Termo de 
Adesão ao Encceja.

E

Atendimento especializado
Neste ano, o exame contará com algumas no-
vidades para quem precisa de atendimento es-
pecializado. A primeira delas é a possibilidade 
de optar por um cartão-resposta com fonte am-
pliada. A opção, voltada a pessoas com deficiên-
cia visual, pode ser feita no sistema de inscrição.
Pessoas com transtorno do espectro autis-
ta também terão uma correção diferencia-

da da prova de redação.
Outra novidade é que os laudos aprovados 
em 2022 para o mesmo tipo de atendimen-
to especial solicitado em 2023 não preci-
sam ser reenviados para nova análise. Por 
fim, participantes travestis, transexuais ou 
transgêneros com nome social cadastrado 
na Receita Federal não precisarão enviar 
documentação comprobatória.



WWW.JORNALPOVO.COM.BR

10
Sexta-Feira 26 de Maio de 2023

CULTURA

AQUELE ABRAÇO !!!
ESTAÇÕES DA CULTURA -  Lembrança boa não tem prazo de validade. Há um ano, este Velho Escri-
ba recebeu do secretário de Cultura de Nova Iguaçu, Marcus Monteiro (Foto), a nota seguinte. "Hoje, 
25/05/2022, a equipe da Secretaria de Cultura de Nova Iguaçu esteve reunida na sede do Instituto Esta-
dual do Patrimônio Cultural - INEPAC, com a diretora-geral, Dra. Ana Cristina Carvalho e equipe para 
apresentação e aprovação dos projetos de restauração das antigas estações ferroviárias de Tinguá, Vila 
de Cava e Rio D'Ouro, nas quais serão implantados o projeto 'Estações da Cultura'. Sem dúvida uma 
parceria de Sucesso!". Um projeto de peso. Aquele Abraço, Marcus!!! Sucesso, irmão!

Peça acontece neste sábado no Parque da Águas e domingo no Corredor Cultural

Grupo de Mulheres 
Yepondá

celebra 15 anos de 
existência

em São João de Meriti

ais uma atração do Di-
versão em Cena de-
sembarca em Resende e 
Barra Mansa neste fim 
de semana. No sábado 
(27), às 18h, no Parque 

das Águas, em Resende, e no domingo 
(28), às 10h, no Corredor Cultural, em 
Barra Mansa, o espetáculo 'O Rei Leão' 
chega para encantar crianças e adul-
tos do interior fluminense. Montagem 
da Copa Produções, o musical tem 75 
minutos de duração, entrada gratuita. 
Promovido pela Fundação Arcelor-
Mittal, o 'Diversão em Cena' é o maior 
programa de formação de público para 
teatro infantil do país. Já são 13 anos de 
existência do projeto que nasceu para 
levar apresentações teatrais gratuitas 
(ou a preços populares) aos teatros, es-
colas e praças públicas do Brasil.
No musical 'O Rei Leão', oito atores 
dão vida ao maior clássico infantil da 
Disney. Com figurinos e cenários gran-
diosos, músicas cantadas ao vivo, belas 
coreografias e efeitos especiais de som 

Nesta sexta, 26 de maio de 2023, das 9h às 
17h30, tem festa no Centro Cultural Meritiense. É 
o início das comemorações dos 15 anos de funda-
ção do 'Grupo de Mulheres Yepondá', localizado 
no bairro de Edem, São João de Meriti. "Em nossa 
programação, a comemoração é do grupo, mas 
quem ganha é a sociedade, com música, poesia, 
palestras e muito mais. E para pessoas que se ins-
creverem, será oferecido um certificado de parti-
cipação expedido pela Coordenação de Extensão 
(CoEx) do IFRJ campus SJM", informa a fundadora 
e coordenadora, Iyá Lúcia de Oxum (Foto: Divul-
gação). "Yepondá é a divindade de cultura africa-
na que representa o poder ancestral feminino", 
explica ainda a Sacerdotisa Lúcia, que acrescenta: 
"História, Luta e Resistência simbolizam os 15 
anos do grupo através da dança, educação, cul-
tura e atividades sociais como mecanismos de 
ação. No social atendemos mulheres em situação 
de risco e vulnerabilidade social, através da orien-
tação e cursos de preparação para sobrevivência. 
Já assistimos e apoiamos cerca de 1.200 famílias 
nesse tempo de atuação".  
Nesta quinta, 26, na área de cultura, estarão se 
apresentando, a bailarina Bárbara Souza, Nice 
Neves e Débora Zambi (escritoras e poetisas) e o 
cantor, compositor, escritor e músico, Edu Dias.
"Gostaria de registrar que desenvolvemos aqui 
o Projeto Cultural e Social Carolina de Jesus, es-
critora e poetisa negra ex-favelada que saiu da 
miséria e alcançou o ápice literário. Esse proje-
to nasceu com o Grupo de Mulheres Yepondá", 
finaliza Lúcia.  

Lúcia de Oxum, sacerdotisa e produtora
Iyá Lúcia de Oxum é sacerdotisa de Matriz afri-
cana, coordenadora da Rede Nacional de Religi-
ões Afro-Brasileiras e Saúde (RENAFRO) núcleo 
Baixada, fundadora e coordenadora do Grupo 
de Mulheres Yepondá, Capelã, terapeuta reiki, 
integrante do comitê técnico de sub registro, in-
tegrante da AMB -  Articulação de Mulheres do 
Brasil e idealizadora da Lavagem do FLIDAM. Ou-
tras qualificações: agente cultural, membro do 
Fórum Estadual de Mulheres Negras, membro 
da equipe organizadora da Marcha Nacional das 
Mulheres Negras, integrante da Harmonia e pre-
sidente de Ala da GRES Unidos da Ponte, ideali-
zadora do Sarau Tapioca e Poesia, coordenadora 
do projeto Carolina de Jesus leitura em todo lu-
gar, comitê de ação da cidadania de combate à 
fome, articuladora cultural e religiosa, membro 
cultural da Academia de Letras e Artes de São 
João de Meriti (ALASJM).

 &
 C
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Projeto 'Diversão em Cena' apresenta
'O Rei Leão' em Resende e Barra Mansa

Há 13 anos, o trabalho é apresentado de graça em teatros, escolas e 
praças públicas do Brasil (Foto: Divulgação)

e luz, o espetáculo garante diversão 
para toda família. Na história que 
emocionou o mundo nas telas do ci-
nema, Mufasa e a rainha Sarabi apre-
sentam ao reino o herdeiro do trono, 
Simba, que, ao nascer, recebe a bênção 
do sábio babuíno Rafiki. Ele cresce 
feliz sob os cuidados dos pais, do fiel 
calau Zazu e de sua amiga Nala, mas 

é envolvido nas artimanhas de seu tio 
Scar, o invejoso irmão de Mufasa, que 
planeja se livrar do irmão e do sobri-
nho para herdar o trono. Simba passa 
por momentos difíceis, mas ao en-
contrar Timão e Pumba, descobre o 
verdadeiro valor da amizade. Juntos, 
eles salvam o reino e a família de Sim-
ba das garras do malvado Scar.

Para contribuir com a democratiza-
ção do acesso à cultura, a Fundação 
ArcelorMittal atua diretamente em 
duas vias: a formação de público e a 
formação de profissionais para atua-
rem na área cultural. Neste contex-
to, destaca-se o Diversão em Cena. 
Realizado em parceria com grupos 
e produtores culturais, que contam 
com patrocínio da ArcelorMittal 
e Belgo Arames por meio das Leis 
Federal, Estaduais e Municipais de 

Incentivo à Cultura, a iniciativa leva 
apresentações teatrais gratuitas ou a 
preços populares a teatros, escolas e 
praças públicas de todo o Brasil. Em 
dez anos de programa, o 'Diversão 
em Cena' já ultrapassou 2 mil espe-
táculos pelo país e alcançou público 
de quase 1 milhão de pessoas.
>> Sobre a Fundação ArcelorMittal 
- A Fundação ArcelorMittal é o nú-
cleo de investimento e transforma-
ção social do Grupo ArcelorMittal e 

sua estratégia principal se divide em 
três eixos de atuação: educação, cul-
tura e esporte. Por meio de projetos 
e iniciativas nessas áreas, se propõe 
a transformar a vida de crianças e 
jovens de forma coletiva e participa-
tiva, compartilhando conhecimento 
e inovação, contribuindo para a in-
clusão e a formação de cidadãos para 
um futuro melhor. Saiba mais em: 
www.famb.org.br. 

Meta é o acesso à Cultura e formação de profissionais

M
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aianeiros inova mais uma 
vez e lança novo projeto 
neste sábado, dia 27, “Are-
na Samba & Folia” com 
mais de 3 horas de show, 
recebendo o grupo Reis do 

Samba, para uma roda de samba e folia, na 
Arena 7, a partir das 15 horas, com link para 
retirada de convite gratuito pelo Sympla.
“Arena Samba & Folia” terá Baianeiros e o 
grupo Reis do Samba, cantando juntos, em 
um palco 360 graus, para esquentar as baixas 
temperaturas do inverno, com mais de 3 horas 
de show com um repertório incrível, tocando 
grandes clássicos e músicas do momento, toca-
das de uma forma leve e descontraída!!

A entrada é gratuita, com ingressos reti-
rados pelo site do Sympla, com limite de 
público, após as 17 horas o valor será R$ 
20,00 a entrada.
“Estamos muito empolgados com esse 
novo projeto, gostamos sempre de inovar, 
sendo no carnaval ou em outras ocasiões, 
queremos levar novas experiencias para o 
nosso público”. Comenta Lelo Lobão.
“Estamos preparando uma grande festa, na 
verdade uma grande roda de samba, esta-
mos pensando em tudo, vamos fazer um 
repertório bem diferente, vamos misturar 
o axé com o pagode. Vai ser algo bem des-
contraído, acho que o público vai curtir”. 
Comenta Daniel Maestri.

A Nova Gafieira Estudantina na Praça Ti-
radente n.79 vem com uma pegada nova 
pagode com grandes nomes do samba e 10 
de junho a partir das 15 h o diretor Artís-
tico Paulo Roberto convida para esse gran-
de espetáculo com esses grandes nomes do 
pagode e samba. A gafieira toda repagina-
da aguarda a todos nesse grande evento.
SERGINHO PICCIANI, cantor em 1999 
fez parte inicialmente do projeto “Pagode 

Pra Namorar” o qual lançou um álbum 
com sucessos do pagode romântico na 
época. Anos depois, integrou o Grupo 
Dose Certa onde ficou aproximadamente 
10 anos. Em 2020 iniciou sua carreira solo.
JOÃO MARTINS, cria do Catete, come-
çou sua carreira nas rodas de Samba do 
Rio transitando com seu banjo na mão, 
entre a Lapa e o subúrbio.

Cuidar da pele, ter uma alimentação saudá-
vel e praticar atividade física são hábitos que 
funcionam como pílulas anti envelhecimentos 
, mas também dá para rejuvenescer a fisiono-
mia por meio de cortes de cabelo. Quando o 
assunto são as madeixas, ninguém melhor que 
o cabeleireiro Sergio Barbosa para desvendar 
as tendências capilares do momento. Queridi-
nho das celebridades e politicos, o especialista 
tem agenda disputada.

Baianeiros lança novo projeto neste 
sábado, dia 27, “Arena Samba & 
Folia” com mais de 3 horas de show

Recebendo o grupo Reis do Samba, na Arena 7, com show gratuito 
Juntos no mesmo palco, o projeto é uma grande roda de samba e folia, 

com as duas atrações cantando juntas, com repertório de hits.

NOVA GAFIEIRA  VOLTA AO ÁUREOS TEMPOS

Cabeleireiro das 
famosas revela cortes 

e tendências que
 rejuvenescem

B

SERVIÇOS 
Arena Samba & Folia com Baianeiros e 
Roda de Samba.
Dia: 27 de maio - sábado
Horário: 15 horas
Local:  Arena 7 (Av. Heráclito Mourão de 
Miranda, 907 - Pampulha, BH/MG)
Entrada gratuita Ingresso retirado pelo 
site Sympla. (Ingresso limitado) 
Após as 17 horas, valor do ingresso: R$ 
20,00.
Informações para Imprensa
Vianello Assessoria| @vianelloassessoria
Karina Vianello | 31-98209-7026 |karina@
vianelloassessoria.com.br



WWW.JORNALPOVO.COM.BR

12
Sexta-Feira 26 de Maio de 2023

ESPORTES

WWW.JORNALPOVO.COM.BR

Letícia Bufoni é uma das finalistas de torneio internacional de skate 
em Paris — Foto: Reprodução Time Brasil / Redes Sociais

volante Arturo Vidal é 
muito querido no Chi-
le. O jogador conquis-
tou a Copa América 
com Sampaoli em 2015 
e é considerado pelos 

torcedores um dos grandes jogadores 
chilenos da história. Assim, foi muito 
bem recebido na noite da última quar-
ta-feira (24), mas o clima foi amigável 
no nível da hostilidade que recebeu ao 
desembarcar no Rio de Janeiro. Isso 
porque o time ficou no empate em 1 a 1 
com uma equipe bem modesta e Vidal 
não teve boa atuação, mais uma vez.
Assim, o Flamengo fica com cinco pon-
tos no Grupo A após quatro rodadas de 
Libertadores. É um desempenho muito 
distante do que se imaginava quando 
os grupos foram formados. Antes de 
ser xingado no Galeão, Vidal presen-
teou o elenco do Ñublense com ca-
misas do Fla, personalizadas com seu 

nome e números nas costas.
A alegria estampada em seus rostos 
denota o tamanho do vexame flamen-
guista ao não conseguir voltar com os 
três pontos. A disparidade econômica 
é enorme, e Vidal é tido para esses atle-
tas como uma grande estrela. Assim, 
era um grande feito para eles receber o 
volante. Prova disso foram as homena-
gens, bem como a placa que o jogador 
do Mengo recebeu antes do jogo pelos 
serviços prestados ao Chile.

Disparidade econômica entre 
Flamengo e Ñublense é agravante
Certamente esses jogadores têm o so-
nho de ganhar como Vidal recebe no 
Fla. O jogador ganha R$ 1,1 mi mensais. 
Além disso, segundo o Transfermarkt, o 
jogador está avaliado em 1,2 milhão de 
euros (R$ 6,4 mi). O valor é muito supe-
rior a qualquer jogador do Ñublense. O 
mais valioso é Campusano, avaliado em 

Tietagem de Ñublense a Vidal enfatiza 
vexame do Flamengo no Chile

Gabigol marca, mas Henríquez empata em golaço para equipe chilena, que levou perigo no fim do jogo

Quatro detidos por crime de ódio 
contra Vini Jr. são soltos na Espanha

Brasil pega Chile em último amistoso 
antes da Copa Feminina de Futebol

O

Foram soltos nesta quinta-feira (25) os últi-
mos suspeitos de crime de ódio contra o ata-
cante brasileiro Vinicius Júnior, de um total 
de sete homens detidos há dois dias. Eles são 
investigados por terem pendurado um bone-
co preto com a camisa 20, usada por Vini no 
Real Madrid, simulando um enforcamento. 
Segundo a Reuters, um tribunal de justiça 
emitiu nota afirmando que os suspeitos estão 
proibidos de se aproximar e conversar com 
o brasileiro, além de frequentar estádios, en-
quanto durarem as investigações.
A polícia abriu inquérito em 26 de janeiro, 
quando o boneco inflável apareceu em uma 
ponte, em frente ao Centro de Treinamen-
to (CT) do Real Madrid, junto a uma fai-
xa vermelha e branca (cores do Atlético de 
Madrid), com a frase “Madri odeia o Real”. 
Segundo a polícia, três dos homens presos 

na última terça (3) eram integrantes de “um 
grupo radical de torcedores de um clube 
de Madri” que já haviam sido classificados 
como de “alto risco” durante os jogos.
Os suspeitos – com idades entre 19 e 24 
anos – liberados da prisão hoje (25) não 
poderão chegar a menos de um quilômetro 
dos estádios Santiago Bernabéu e Civitas 
Metropolitano – ambos na capital espanho-
la -, nem de qualquer outro do campeonato 
nacional da LaLiga durante as partidas.  
Após a repercussão dos ataques racistas 
sofridos por Vinicius Júnior no último do-
mingo (21), durante partida contra o Va-
lência, a polícia espanhola deteve sete pes-
soas suspeitas de crimes de ódio contra o 
brasileiro. No mesmo dia, três deles – iden-
tificados como torcedores do Valência - fo-
ram liberados, após prestarem depoimento.

A seleção feminina de futebol fará um último 
amistoso no  Brasil, contra o Chile, 22 dias an-
tes da estreia na Copa do Mundo Feminina, 
na Nova Zelândia e na Austrália. A CBF emi-
tiu nota na tarde de hoje (25) confirmando a 
partida, às 10h30 (horário de Brasília) do dia 
2 de julho (um domingo), no Estádio Mané 
Garrincha, no Distrito Federal.
Só neste ano, a equipe, comandada pela téc-
nica Pia Sundhage, entrou em campo cinco 
vezes. Abriu a temporada em fevereiro, no 
Torneio She Believes, quando perdeu dois 
jogos – para Estados Unidos e Canadá – e 
encerrou com vitória sobre o Japão.
Após a competição, nos Estados Unidos, 
Sundage promoveu mudanças táticas que 
ser refletiram no desempenho das brasilei-
ras em campo, dois meses depois. Na disputa 
do título da Finalíssima, contra a Inglaterra 
(campeã europeia), faltou pouco para a sele-
ção levantar a taça em Wembley (Londres). 

Arrancou o empate em 1 a 1 nos minutos fi-
nais da partida, forçando a definição do jogo 
na cobrança de pênaltis, mas depois perdeu 
por 4 a 2. No último duelo da Data Fifa em 
abril, também fora de casa, as brasileiras do-
minaram a seleção alemã, vice-campeã eu-
ropeias, com vitória de 2 a 1.
Antes do amistoso contra o Chile, a equipe 
brasileira fará dois períodos de treinamen-
to no Brasil: de 7 a 15 de junho terão trei-
nos físico no Rio de Janeiro, e de 19 a 25 de 
junho participarão de atividades na Granja 
Comary, na cidade de Teresópolis (RJ).
A abertura da Copa do Mundo será no dia 
20 de julho e o Brasil estreará quatro dias 
depois contra o Panamá, pelo Grupo F. De-
pois a equipe brasileira medirá forças com a 
França, no dia 29  e, encerra a fase de grupos 
encarando a Jamaica em 2 de agosto, diante 
da Jamaica. Todas as partidas da seleção bra-
sileira na fase inicial serão na Austrália.

700 mil euros (R$ 3,7 mi).
Para se ter ideia, ao todo, o elenco do Ñu-
blense está avaliado em 9,6 milhões de 
euros (R$ 51,3 mi), enquanto o do Fla-
mengo é de 154,1 milhões de euros (R$ 
824,6 mi). A diferença é muito grande, 
assim como era com o Aucas, quando o 
time perdeu na estreia por 2 a 1. Ao todo, 
Mais Querido arca com uma folha sala-
rial de quase R$ 40 mi por mês.

Ñublense jamais havia jogado a 
Copa Libertadores

O time é tão modesto que faz a sua 
primeira participação na Libertadores. 
Mesmo fundado em 1916, os chilenos 
só jogaram torneio continentais duas 
vezes, ambas na Copa Sul-Americana: 
em 2008 e 2022. Segundo colocado no 
Campeonato Chileno no ano passado, 
se classificou para a Libertadores 2023, 
mas sofreu um desmanche no elenco.


